
Андрей ЗИМАРЕВ

19 мая на центральной 
площади Орла прошла 
торжественная пионерская 
линейка. В день рождения 
самой известной детской 
организации ее ряды 
пополнили более трехсот 
орловских школьников.

Любовь к Родине, стрем-
ление к справедливости, же-
лание трудиться и помогать 
людям — те ценности, с ко-
торыми пионерская органи-
зация существует уже более 
девяноста лет. Неизменным 
остался и главный символ пи-
онерского движения — крас-
ный галстук, который нераз-
рывно связан с лучшими пат-
риотическими традициями 
страны. Старшее поколение, 
воспитывавшееся в советское 
время, и сегодня хранит самые 
теплые воспоминания о своем 
вступлении в ряды пионеров.

— До сих пор помню торже-
ственный день, когда вместе 
с моими ровесниками произ-
носил слова пионерской клят-
вы, — поделился воспомина-
ниями врио губернатора об-
ласти Вадим Потомский. — 
Я горжусь тем, что в нашем 
регионе 43 тысячи пионеров, 
это самая многочисленная пи-
онерская организация в Рос-
сии. Мы живем на земле по-
бедителей. Воспитанные на 
пат риотизме и преданности 
Родине, наши соотечествен-
ники внесли решающий вклад 
в разгром фашизма. Я очень 
надеюсь на то, что сегодняш-
ние пионеры будут с гордо-
стью нести это почетное зва-
ние, помнить подвиг своих де-
дов и прадедов. Вступив в пи-
онерскую организацию, они 
вырастут достойными преем-
никами славы нашего трудо-
вого народа.

Заложенные пионерским 
движением традиции по-
прежнему живы и продолжа-
ют развиваться. В областной 
пионерской организации «Ор-
лята» так же учатся дружбе, то-
вариществу и взаимовыручке, 
как это было несколько деся-
тилетий назад.

— Наша организация — это 
второй дом, семья, где тебя 
всегда ждут и готовы протя-
нуть руку помощи, — делит-
ся впечатлениями председа-
тель областного объединения 
старшеклассников «Росток» 
студентка ОГУ Екатерина Жи-
дова. — В пионерской органи-
зации я прошла школу жизни, 
нашла свое призвание — быть 
вожатой. Хочу обратиться 
к стоящим на площади ребя-
там: старайтесь во всем про-
явить себя, и ваши талан-
ты непременно оценят. По-
здравляю с Днем пионерии 
всех жителей области, акти-

вистов и руководителей дет-
ских организаций.

Среди ветеранов пионер-
ского движения региона есть 
действительно легендарные 
люди. Одна из них — Любовь 
Федосеевна Балашова, заведу-
ющая музеем в школе № 31. 
Придя работать вожатой бо-
лее шестидесяти лет назад, 
она и по сей день занимается 
патриотическим воспитанием 
молодежи, работает директо-
ром музея орловской школы 
№ 31. Именно ее воспитан-
ники неоднократно станови-
лись победителями ежегод-
ной военно-спортивной игры 
«Зарница». Пионеры не подве-
ли свою наставницу и в этом 
году, одержав победу в мас-

совых и зрелищных соревно-
ваниях. Воспитанники Бала-
шовой с гордостью носят мор-
скую форму — в память о ге-
роях 1-й и 2-й Тихоокеанских 
лыжных бригад, защищав-
ших Орловщину в годы вой-
ны. Есть у них и собственный 
штандарт.

— Дух сплоченности и еди-
нения, всегда существовавший 
в пионерском движении, жив 
и сейчас, — говорит Балашо-
ва. — Дети учатся ценить друж-
бу и товарищество, привыка-
ют помогать другим, растут 
в атмосфере любви к своей 
стране. Считаю, что пионер-
ское движение полностью вы-
полняет эту важнейшую соци-
альную миссию.
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Дом, обласканный 
луной До векового юбилея 

«Орловской правды»
осталось 1036 дней

Одно из лучших свеклосеющих 
хозяйств России — «Отрада-
агроинвест» — делится опытом

В орловском музее Тимофея Гранов-
ского в его уютном саду в молодом 
лунном свете прошла «Ночь музеев»

Любовь к Родине, стремление 
к справедливости, желание 
трудиться и помогать людям — те 
ценности, с которыми пионерская 
организация существует уже более 
девяноста лет.

Отрада
Мценского района

Анна БОРЩ

Субсидии, которые
орловские сельхоз-
товаропроизводители 
ожидали получить ещё
в конце зимы под весенне-
полевые работы, продолжат 
выплачивать. Но деньги 
поступают с задержкой.

Этот вопрос был поднят 
на заседании комитета по 
аграрной политике, природо-
пользованию и экологии обл-
совета. Как сообщил предсе-
датель комитета Виктор Бы-
ков, с начала текущего года 
образовалась значительная 
задолженность перед мест-
ными сельхозтоваропроизво-
дителями по выплате субси-
дий. В связи с этим в комитет 
поступила масса обращений. 
Руководители сельхозпред-
приятий в недоумении: обыч-
но деньги поступали в февра-
ле-марте. Уже середина мая, 
а многие ещё ни копейки гос-
поддержки не получили.

— На то есть объектив-
ные причины, — пояснил 
и. о. заместителя председа-
теля правительства Орлов-
ской области, руководите-
ля блока финансово-эконо-
мического развития Михаил 
Бабкин. — Сегодня с депар-
таментом сельского хозяй-
ства области мы отрабаты-
ваем вопрос об изменении 
схем поддержки. Теперь бу-
дет анализироваться эконо-
мическая эффективность де-
ятельности каждого сельхоз-
товаропроизводителя с точ-
ки зрения исполнения им 
законодательства Россий-
ской Федерации о налогах 
и сборах. А именно: пред-
приятие не должно иметь за-
долженности перед бюджета-
ми различных уровней, вы-
плачивать заработную плату 
в размерах, рекомендован-
ных российским законода-
тельством.
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Без господдержки
не останутся

Школьные 
вопросы
Полина СОЛНЦЕВА

На еженедельном заседании правительства 
области говорили о проблемах Должанского 
района.

Глава района Инна Неретина обратилась к врио 
губернатора области Вадиму Потомскому с прось-
бой оказать помощь в решении главных школь-
ных вопросов. Один из них связан с капитальным 
ремонтом Алексеевской и Никольской школ. Каж-
дой из них более 50 лет. Проектно-сметная доку-
ментация на ремонт готова. Цена вопроса — более 
7 млн. рублей.

Вторая проблема касается строительства двух га-
зовых котельных для сельских школ. Это еще 12 млн. 
рублей. По словам Неретиной, районному бюджету 
такие расходы не потянуть.

Третью, опять-таки школьную, проблему поднял 
куратор Должанского района и. о. руководителя де-
партамента сельского хозяйства области Владимир 
Коротеев. Речь шла о недостроенной пристройке 
к Должанской средней школе, которая за годы про-
стоя успела порасти бурьяном. Цена этого вопро-
са — 87 млн. рублей.

— Документы на ремонт и строительство объектов 
будут изучены. В своей ближайшей поездке по рай-
онам я обязательно посещу Должанский район, что-
бы лично увидеть все объекты и принять по ним со-
ответствующие решения, — сказал Вадим Потомский.

Посчитали — 
прослезились
Алексей УГЛОВ

По данным Орёлстата, просроченная 
задолженность по заработной плате в нашем 
регионе на 1 мая превысила 11 млн. рублей.

Больше половины из 11056 тыс. рублей — 6367 
тыс. рублей (57,6%)  — приходится на предприя-
тия и организации агропромышленного комплек-
са. Остальные 4689 тыс. рублей (42,4%) не получили 
вовремя работники обрабатывающих производств.

Всего же заработанного ждут 440 жителей на-
шей области.

Казацкая земля
в Орле
Анна БОГУЛА

Частицу донской земли казаки заложили рядом 
с часовней Александра Невского, у памятника 
героям-десантникам.

В мероприятии приняли участие руководители 
города, депутаты, участники клуба «Юный десант-
ник» и школьники.

Капсулу со священной землей Хопра делегация 
городского казачьего общества «Станица Урюпин-
ская» планирует заложить также в нескольких рос-
сийских городах, где проходили бои Великой Оте-
чественной войны. 

После закладки гостей областного центра жда-
ла экскурсия в военно-исторический музей Орла.

Теперь 
не заблудитесь
Екатерина АРТЮХОВА

МВД России впервые разработало собственное 
мобильное приложение к смартфонам.

Как сообщил в ходе пресс-конференции, которая 
прошла с журналистами страны в режиме видео-
связи, начальник УОС МВД России генерал-майор 
внутренней службы Андрей Пилипчук, оно уже ра-
ботает, и любой человек может бесплатно скачать 
его себе на телефон. Для этого нужно зайти в мага-
зин приложений Apple или Android или воспользо-
ваться QR-кодом на сайте МВД.

Он заверил, что ведомство не будет вести за поль-
зователями никакой слежки.

По словам Андрея Пилипчука, приложение очень 
удобное и простое в использовании. Оно позво-
лит позвать на помощь путем нажатия всего одной 
кнопки. Более того, полиция приедет на вызов, даже 
если попавший в беду человек не сможет сообщить 
свои координаты или вообще не сможет разговари-
вать. Для этого приложение оснащено функцией 
геопозиционирования. То есть дежурный получит 
не только информацию о вызове, но и его коорди-
наты. Это может пригодиться даже в случаях, ког-
да люди теряются в лесу, собирая ягоды или грибы. 
Причем функция определения координат работает 
как с системой ГЛОНАСС, так и с GPS.

Помимо этого, с помощью нового приложения 
МВД РФ можно всегда оставаться в курсе федераль-
ных и региональных новостей, просмотреть спи-
сок пропавших без вести или разыскиваемых лю-
дей и при необходимости сообщить о них в отдел. 
Также можно узнать, кто и где является участко-
вым, найти ближайшее отделение полиции, посмо-
треть различную справочную информацию, напри-
мер о штрафах ГИБДД, и т. д.

Андрей Пилипчук отметил, что данный про-
ект уникален и не имеет аналогов. Он предложил 
провести всенародное тестирование приложения. 
Любой пользователь может направить свои пред-
ложения или замечания на электронный адрес
apps@mvd.gov.ru.

По словам представителей ведомства, прило-
жение разрабатывалось достаточно давно, а сто-
имость работ составила около двух миллионов ру-
блей. Новинку запустили именно перед летом для 
того, чтобы отдыхающие граждане в случае экс-
тренной, чрезвычайной ситуации могли им вос-
пользоваться.

Однако полиция предупредила, что уголовную от-
ветственность за ложные вызовы никто не отменял.

Приложение в ближайшее время будет дополне-
но новыми функциями, которые помогут человеку 
в экстренной ситу ации, а также упростят обраще-
ние в органы внутренних дел.

Бюджетное напряжение
Сергей НИКОЛАЕВ

Несмотря на трудности, 
бюджет области 
сохраняет чётко 
выраженную социальную 
направленность.
На этот важный
момент обратил
внимание участников 
заседания правительства 
и. о. зам. председателя 
правительства
Орловской области, 
руководителя блока 
финансово-  экономи -
ческого развития
Михаил Бабкин, 
рассказывая об итогах 
исполнения облбюджета 
за первый квартал 
2014 года.

ХОРОШАЯ 
ДИНАМИКА

Основные бюджетные 
параметры внушают оп-
тимизм . Так , исполне-
ние по доходам состави-
ло 4509,1 млн. рублей, или 
17,1% к плану года. Нало-

говые и неналоговые дохо-
ды исполнены на 2951 млн. 
рублей  (20,3%), безвоз-
мездные поступления — на 
1558,2 млн. рублей (13,1%). 
Плановое задание перво-
го квартала по налоговым 
и неналоговым доходам ис-
полнено на 101,9%. Сверх 
плана поступило 55,2 млн. 
рублей. При этом прирост 
к аналогичному пери оду 
прошлого года составил 
10,1%, или 269,6 млн. руб-
лей.

Как отметил Михаил Баб-
кин, выполнение плана пер-
вого квартала и прирост к 
уровню прошлого года сло-
жились практически по всем 
основным видам налого-
вых поступлений. Напри-
мер, план по налогу на до-
ходы физических лиц испол-
нен в объёме 100%, поступи-
ло 1165,8 млн. рублей — это 
39,5% от общего объёма на-
логовых и неналоговых до-
ходов. Прирост к прошло-
му  году  составил  24,4% 
(228,6 млн. руб.).

Отрадно (Бабкин назвал 
это «приятным сюрпри-
зом»), что выправилась си-
туация с поступлениями 
второго по величине на-
лога — на прибыль, соста-
вившего 814,8 млн. рублей, 
или 27,6% от общего объё-
ма налоговых и неналого-
вых доходов. Плановое за-
дание исполнено на 101,5%, 
дополнительно поступило 
12,2 млн. рублей. Прирост 
к аналогичному периоду 
прошлого года — 28,8 млн. 
рублей.

Также  перевыполнен 
план по налогу на имуще-
ство организаций, по транс-
портному налогу и по еди-
ному налогу с применением 
упрощённой системы нало-
гообложения.

К сожалению, не выпол-
нено плановое задание по 
акцизам на нефтепродук-
ты, что сказалось на посту-
плении доходов в террито-
риальный дорожный фонд.

В первом квартале на 
16 млн. рублей удалось со-

кратить недоимку в обл-
бюджет :  по  состоянию 
на 1 апреля 2014 года она 
составила 266,6 млн. ру-
блей. Необходимо активи-
зировать эту важную рабо-
ту, отметил Михаил Бабкин.

СОЦИАЛЬНЫЙ 
УКЛОН

Исполнение расходов об-
ластного бюджета за пер-
вый квартал 2014 года со-
ставляет 4855 млн. рублей, 
или 16,5% от плана года. При 
этом финансирование рас-
ходов, которое осуществля-
лось в соответствии с кассо-
вым планом выплат, соста-
вило 4986,1 млн. рублей — 
за счёт кассовых остатков 
на счетах главных распоря-
дителей средств облбюдже-
та на 1 апреля 2014 года. Со-
кращение расходов за пер-
вый  квартал  этого  года 
к  аналогичному  уровню 
2013-го составило 317,4 млн. 
рублей (6,1%).
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День пионерии
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ОБЩЕСТВО

Окончание. 
Начало на 1-й стр.

— Расходная часть бюджета 
сохраняет свою социальную 
направленность, — подчер-
кнул Михаил Бабкин. — Расхо-
ды на социально-культурную 
сферу составили 3715,4 млн. 
рублей, или 76,5% от всех рас-
ходов. Это позволило в пол-
ном объёме исполнить все 
защищенные и социально 
значимые статьи расходов, 
в том числе заработная пла-
та с начислениями работни-
кам бюджетной сферы, вы-
плата ежемесячного пособия 
на ребёнка, выплаты по зако-
ну «О статусе многодетной се-
мьи Орловской области и ме-
рах её социальной поддерж-
ки», а также страховые взносы 
на обязательное медицинское 
страхование неработающего 
населения. Проведены расчё-
ты по оплате коммунальных 
услуг учреждений бюджетной 
сферы, сохранено финансиро-
вание отраслей, обеспечива-
ющих жизнедеятельность на-
селения. Задолженности по 
финансированию оплаты тру-
да и начислений на неё из об-
ластного бюджета за первый 
квартал 2014 года нет.

Исполнение бюджетных 
ассигнований на реализацию 
государственных программ 
Орловской области составило 
4481,1 млн. рублей, или 91,8% 
от общего объёма расходов. 
Это свидетельствует о перехо-
де бюджета нашей области на 
программно-целевой метод. 

ЗАРПЛАТНЫЕ 
ПОПРАВКИ

В первом квартале по ини-
циативе правительства об ласти 
дважды вносились измене-
ния в Закон Орловской обла-
сти «Об областном бюджете 
на 2014 год и на плановый пе-
риод 2015 и 2016 годов». Как 
пояснил Михаил Бабкин, ос-
новными причинами этих по-
правок является уточнение 
средств федерального бюд-
жета. А также необходимость 
перераспределения бюджет-
ных ассигнований для обес-
печения повышения оплаты 

труда бюджетников в рам-
ках реализации майских ука-
зов Президента РФ в сумме 
140,9 млн. рублей. А еще для 
обеспечения софинансиро-
вания федеральной целевой 
программы «Устойчивое раз-
витие сельских территорий 
на 2014—2017 годы и на пе-
риод до 2020 года» в объёме 
44,7 млн. рублей и мероприя-
тий по строительству детских 
садов в рамках модернизации 
региональной системы обще-
го образования — 36,2 млн. 
рублей и др. 

ПЕРЕСТУПИЛИ 
ПОРОГ

Исполнение областного 
бюджета за первый квартал 
2014 года сложилось с дефи-
цитом в 345,9 млн. рублей. 
Он погашался за счёт привле-
чения коммерческих креди-
тов. Объём государственно-
го долга Орловской области 
в первом квартале увеличил-
ся на 773,1 млн. рублей и по 
состоянию на 1 апреля 2014 
года составил 9279,2 млн. 
рублей. В структуре госдол-
га 3808,6 млн. рублей (41%) 

составляют бюджетные кре-
диты и 5470,7 млн. рублей 
(59%) — кредиты коммерче-
ских банков. В общем объёме 
налоговых и неналоговых 
доходов государственный 
долг Орловской области со-
ставил 63,8%, что превыша-
ет рекомендованный Мин-
фином порог в 50%, отметил 
Михаил Бабкин. 

— Несмотря на достаточно 
позитивные итоги исполне-
ния доходной части област-
ного бюджета, предстоит ре-
шить ряд серьёзных проблем 
уже в нынешнем году, — ре-
зюмировал Михаил Бабкин. 
— Первоочередная задача — 
неукоснительное исполнение 
указов президента и, в част-
ности, 597-го о выплате за-
работной платы в соответ-
ствии с принятой дорожной 
картой, а также обеспечение 
сбалансированности област-
ного бюджета и сокращение 
государственного долга. 

НОВОСТИ

Исполнение бюджетных 
ассигнований на реализацию 
государственных программ 
Орловской области составило 
4481,1 млн. рублей, или 91,8% от 
общего объёма расходов. 

Навстречу ЕГЭ-2014
Ирина ПОЧИТАЛИНА

В этом году орловские 
выпускники будут сдавать 
единый государственный 
экзамен в восьмой раз. 
На протяжении этих лет 
территория Орловской 
области является 
территорией честной сдачи 
экзаменов.
На вопросы, которые 
интересуют выпускников 
и родителей, отвечает 
начальник управления 
образования департамента 
образования и молодёжной 
политики администрации 
Орловской области Ирина 
Провалёнкова.

— Какие дни определе-
ны для сдачи ЕГЭ?

— Министерство образо-
вания и науки России утвер-
дило единое расписание про-
ведения экзаменов. Старт бу-
дет дан 26 мая экзаменами 
по географии и литературе. 
Обязательный экзамен по 
русскому языку будет прохо-
дить 29 мая, а по математи-
ке 5 июня.

Для некоторых выпускни-
ков предусмотрено досрочное 
проведение ЕГЭ и сдача экза-
менов в дополнительный пе-
риод. Досрочно в Орловской 
области уже сдали ЕГЭ пять 
выпускников, участвующих 
в международных спортив-
ных соревнованиях.

Кстати, Орловская область 
входит в число пяти реги онов 
России, в которых в досроч-
ный период используется но-
вая технология доставки эк-
заменационных материалов 
на пункт проведения ЕГЭ. Это 

печать контрольных измери-
тельных материалов непо-
средственно на пункте.

В будущем эта техноло-
гия внедрится по всей Рос-
сии для того, чтобы безопас-
но доставлять контрольные 
измерительные материалы в 
отдаленные и труднодоступ-
ные регионы нашей страны.

— А для кого предусмо-
трена сдача ЕГЭ в допол-
нительные сроки и каково 
расписание на этот период?

— Дополнительный пе-
риод пройдёт с 7 по 16 июля. 
Регистрация участников для 
сдачи ЕГЭ в эти сроки будет 
осуществляться с 20 июня до 
5 июля. Экзамены в допол-
нительный период сдают 
выпускники прошлых лет и 
выпускники образователь-
ных учреждений начального 
и среднего профессиональ-
ного образования, которые 
не имели возможности уча-
ствовать в ЕГЭ в период го-
сударственной итоговой ат-
тестации.

— Куда обращаться та-
ким выпускникам?

— Зарегистрироваться для 
сдачи единого государствен-
ного экзамена в дополнитель-
ный период можно в приём-
ных комиссиях образователь-
ных учреждений высшего и 
среднего профессионального 
образования или на базе ре-
гионального центра оценки 
качества образования.

— Что показала репе-
тиция ЕГЭ по математике, 
проходившая в апреле?

— Главное то, что ребя-
та имели возможность по-
знакомиться с процедурой 
проведения ЕГЭ-2014 более 
подробно, сделать выводы 
об уровне своей готовности 
к сдаче экзамена по одно-
му из обязательных пред-
метов, выявить трудности, 
проблемы и успеть прове-
сти «работу над ошибками». 
Условия проведения репе-
тиционного экзамена были 
максимально приближены 
к реальным.

— Каким предметам по 
выбору выпускники отдают 
предпочтение в этом году?

— Большинство орловских 
выпускников — 2987 человек 
— будут сдавать экзамен по 
обществознанию. Также ли-
дирует экзамен по истории 
России, его решили сдавать 
1328 учеников. В этом году 
увеличилось количество 
школьников, которые будут 
сдавать ЕГЭ по физике, хи-
мии, биологии, географии и 
литературе.

— Расскажите ещё раз о 
новшествах, которые каса-
ются порядка проведения 
экзаменов.

— Прежде всего, это ос-

нащение пунктов проведе-
ния ЕГЭ системами видео-
наблюдения и рамками ме-
таллодетекторов. В каждой 
 аудитории установят виде-
окамеры, которые должны 
вести запись на протяже-
нии всего экзамена. Ряд ка-
мер будут работать в режи-
ме онлайн. Для десяти тысяч 
зарегистрированных обще-
ственных наблюдателей по 
всей России всё происходя-
щее в аудиториях станет мак-
симально прозрачным.

Видеозапись после каждо-
го экзамена переносится на 
цифровые носители и хранит-
ся в течение трёх месяцев. Это 
необходимо на случай воз-
никновения конфликтных си-
туаций. Запись можно будет 
внимательно просмотреть и 
выяснить, кто прав.

Также при входе в пункт 
проведения экзаменов все 
выпускники будут прохо-
дить через рамку металло-
детектора.

Данные нововведения 
призваны выполнить важ-
ные задачи — обеспечить 
безопасность всех участни-
ков экзаменов, создать рав-
ные возможности для всех 
выпускников и сделать экза-
мен максимально объектив-
ным и честным. В этому году 
экзаменационная кампания 
проходит под лозунгом: «Мы 
за честный ЕГЭ».

— Что выпускник име-
ет право взять с собой на 
экзамен?

— Необходимо иметь пас-
порт и гелевую или капилляр-
ную ручку с черными черни-
лами. Для сдачи экзамена по 
математике можно взять ли-
нейку, по физике линейку и 
непрограммируемый каль-
кулятор, по химии — непро-
граммируемый калькуля-
тор, по географии — линей-
ку, транспортир, непрограм-
мируемый калькулятор.

В этом году запрещено 
не только пользоваться, но 

и брать с собой любые сред-
ства связи, вычислительную 
технику, справочные мате-
риалы, средства хранения и 
передачи информации, пись-
менные заметки.

— Как вы считаете, ви-
деонаблюдение не оказы-
вает давление на эмоцио-
нальное состояние выпуск-
ников?

— Нет, никакого психо-
логического давления ви-
деонаблюдение не окажет. 
Все заранее предупрежде-
ны о видеокамерах. Такая 
ситуация, я повторюсь, на-
оборот призвана обеспе-
чить равные возможности 
при сдаче единого государ-
ственного экзамена для всех 
выпускников. Видеозапись 
поможет в разрешении раз-
личных спорных вопросов, 
которые могут появиться, 
поможет участникам ЕГЭ в 
случае необходимости защи-
тить свои права.

— В прошлом году были 
случаи размещения реше-
ний заданий по ЕГЭ в Ин-
тернете…

— В этом году Рособрнад-
зором и в регионах была про-
ведена серьёзная подготови-
тельная работа, отработана 
методика проведения ЕГЭ. 
Экзаменационные матери-
алы будут доставляться через 
защищённые каналы специ-
альной связи, и для каждо-
го часового пояса разрабо-
таны разные варианты зада-
ний, поэтому утечки инфор-
мации, как в прошлом году, 
не повторится.

— Ваш совет выпускни-
кам.

— Перед сдачей экзаме-
на постарайтесь максималь-
но мобилизовать свои силы и 
знания. Не нарушайте прави-
ла проведения ЕГЭ, не поль-
зуйтесь вспомогательными 
материалами. Знаний, кото-
рые вы получили в школе, 
хватит для успешной сдачи 
экзаменов.

СПРАВКА
По всем вопросам проведения 
ЕГЭ можно позвонить на 
«горячую линию» в рабочие дни 
с 9.00 до 18.00 по телефонам: 
(4862) 43-25-96, 42-21-15.

ЦИФРА

Для сдачи ЕГЭ в этом году 
зарегистрированы 

3977 
выпускников

Кино и выборы
Артем ГАПЕЕВ

Предвыборный штаб Вадима Потомского может 
возглавить режиссер фильмов «Собачье сердце» и 
«Мастер и Маргарита».

Об этом сообщает газета «Коммерсант (Ъ)». Сам 
врио губернатора подтвердил эту информацию, ска-
зав, что они с режиссером, народным артистом Рос-
сии Владимиром Бортко, земляки и давно дружат 
семьями. По информации издания, режиссер зай-
мется стратегией и идеолого-просветительской со-
ставляющей работы штаба.

Владимир Бортко — один из самых именитых со-
временных российских кинорежиссеров, сценаристов 
и продюсеров. Он автор таких лент, как «Блондинка за 
углом», «Афганский излом», «Тарас Бульба», сериалов 
«Идиот», «Мастер и Маргарита», «Петр I. Завещание». 
Всего в его активе шесть продюсерских работ, 19 режис-
серских и семь киносценариев. Кроме этого он депутат 
Госдумы РФ от Санкт-Петербурга, член фракции КПРФ.

Праздник улицы
Ольга СМИРНОВА

В Заводском районе г. Орла по ул. Планерной 
состоялся настоящий праздник радости, от того, что 
рядом есть люди, которым небезразлична судьба 
окружающих, а тем более — близких людей.

В канун Международного дня семьи во дворе дома 
№ 41 собралось свыше сотни местных жителей.

— На мой взгляд, проведение подобных меропри-
ятий очень важно для поддержания имиджа семьи как 
ячейки общества, — сказал первый заместитель пред-
седателя облсовета Михаил Вдовин. — Да, нужно раз-
давать подарки тем, кто в них нуждается. Но главная 
ценность не в этом. Никакой подарок не может повто-
рить то ощущение, которое люди получают в процес-
се реального общения. Сегодня у них такая возмож-
ность была. Лично я только рад, что нам оказалось по 
силам хоть немного поддержать материально некото-
рых из собравшихся.

Всего в этот вечер четыре многодетных семьи по-
лучили благодарственные письма и подарки. Сопро-
вождался праздник концертом, параллельно с кото-
рым детей развлекали ростовые куклы. Без подарков 
юные участники торжества тоже не остались.

В данном дворе мероприятие подобного уровня про-
водилось в прошлом году. В целом же, на территории 
района праздниками улиц уже трудно кого-то удивить.

И умами, 
и руками
Роман АЛЕКСАНДРОВ

В Орловском аграрном университете прошел 
областной слет ученических производственных 
бригад.

Уже девятый год школьники со всего региона со-
бираются вместе, чтобы состязаться в профессио-
нальных навыках между собой, а заодно выяснить, 
кто из них лучший животновод, бригадир, пахарь, 
овощевод, садовод, полевод или оператор машин-
ного доения.

В традиционном слете юных производственных 
бригад принимают участие ученики 7–11-х классов. В 
этом году из 22 районов области побороться за звание 
лучшего из лучших приехали более ста школьников.

Соревнования проходили в два этапа: на первом 
ребятам предстояло с помощью тестовых заданий 
показать свои теоретические знания, а на втором уже 
было необходимо поработать руками, показав свои 
знания на деле.

— Победители прошлых конкурсов сейчас являют-
ся лучшими студентами нашего университета, — за-
метил ректор ОГАУ Николай Парахин.

Победители этого года были награждены как в лич-
ном, так и командном зачете. Лучшим районом был 
признан Хотынецкий.

Ферма за колючей 
проволокой
Мария ШВИЧКОВА

Во мценской колонии-поселении № 7 идут 
сельскохозяйственные работы — на 700 гектарах 
работают более двух десятков осужденных.

В подсобном хозяйстве колонии уже посеяно 170 га 
озимой пшеницы, 120 га ячменя, 24 га картофеля, 
10 га капусты и много других культур.

Для выполнения весенне-полевых работ уже зимой 
была полностью подготовлена сельскохозяйственная 
и ремонтная техника, а также ремонтно-обслужива-
ющее оборудование.

— На фермах колонии 240 голов свиней, 220 голов 
крупно-рогатого скота, шесть лошадей, — рассказала 
руководитель пресс-службы УФСИН России по Орлов-
ской области Анжелика Гавриловская.

Стоит отметить, что в исправительном учреждении 
работают сезонные цехи по переработке и консерва-
ции овощной продукции, выращенной на своих уго-
дьях. В настоящее время в КП-7 начато строение но-
вой фермы для содержания крупного рогатого скота в 
зимний период, также идет ремонтирование мастер-
ской по ремонту сельхозтехники.

Опасность 
на каждой ветке
Кристина ВЫГЛЯДОВСКАЯ

Из 500 исследованных клещей в Орловской области 
больше пяти процентов заражены боррелиозом.

Специалисты регионального управления Роспот-
ребнадзора не прекращают вести оперативный мо-
ниторинг за случаями клещевой инфекции на терри-
тории области.

По данным еженедельной информации, в лечеб-
но-профилактические учреждения Орловской обла-
сти обращается более двух сотен пострадавших от кле-
щей. Наибольшее количество обратившихся по поводу 
присасывания клещей зарегистрировано в Ливенском, 
Орловском, Кромском районах и в г. Орле.

— Удельный вес эктопаразитов, инфицированных 
боррелиями, составил 5,4 % (за аналогичный период 
2013 года — 8,7 %), — сообщили в эпидемиологическом 
отделе управления. — Всего в лаборатории центра ги-
гиены и эпидемиологии было исследовано 496 кле-
щей, доставленных с 16 административных террито-
рий Орловской области.

Бюджетное 
напряжение

На контроле 
у президента
Александр МАКАРОВ

Орловская область приняла 
участие в селекторном 
совещании, посвященном 
вопросам переселения 
граждан из аварийного 
жилищного фонда, 
которую провел министр 
строительства и ЖКХ 
Михаил Мень.

На совещании обсуж-
дался вопрос реализации в 
субъектах РФ программ пе-
реселения граждан из ава-
рийного жилищного фон-
да, признанного таковым до 
1 января 2012 года. От наше-
го реги она в селекторном со-
вещании принял участие и. 
о. заместителя председате-
ля правительства области, 
руководителя блока инфра-
структуры Николай Злобин.

Как сообщает пресс-служ-
ба обладминистрации, до 
конца года в нашем реги оне 
запланировано расселить 669 
человек из 270 жилых поме-
щений 47 аварийных домов. 
Переселение граждан из ава-

рийного жилья обеспечено 
закупленными в 2013 году 
квартирами. Общая сумма 
заключенных в этом году му-
ниципальных контрактов — 
почти 400 млн. рублей. Из 
них в рамках долевого фи-
нансирования — 255,7 млн. 
рублей. Далее планируется 
расселить 449 жителей из 161 
жилого помещения располо-
женного в 25 многоквартир-
ных домах.

12 мая 2014 года правле-
ние государственной корпо-
рации — Фонда содействия 
реформированию жилищ-
но-коммунального хозяй-
ства одобрило заявку Ор-
ловской области. Согласно 
этой заявке наш регион по-
лучит 75,07 млн. рублей для 
переселения граждан из ава-
рийного жилищного фонда.

Как подчеркнул Михаил 
Мень, «вопрос переселения 
граждан из аварийного жи-
лья находится на контроле 
у президента страны, и уро-
вень ответственности здесь 
очень высокий».
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Окончание. 
Начало на 1-й стр.

Сегодня предприятия, 
выплачивающие зарпла-
ту ниже десяти тысяч руб-
лей, приглашаются на ко-
миссию по рассмотрению 
вопросов о легализации до-
ходов. По её итогам пред-
приятию либо оказывают 
поддержку, либо вообще её 
приостанавливают.

Этот вопрос не оста-
вил равнодушным Дми-
трия Пониткина, депута-
та облсовета, руководите-
ля одного из крупнейших 
хозяйств об ласти — ЗАО 
«Славянское» Верховско-
го района. Он предложил 
досконально проработать 
схему проверки сельхозто-
варопроизводителей. Ведь 
в нашем регионе немало 
хозяйств, которым прихо-
дится буквально выживать. 
Ни для кого не секрет, что 
орловским сельхозтоваро-
производителям тяжело 
выйти за пределы местного 
рынка. Это признают и ру-
ководители области. Да и на 
своей территории орловская 
продукция занимает в сред-
нем 30 % от общего объема. В 
основном рынок заполняют 

производители Курской, Бел-
городской, Тульской, Брян-
ской, Московской областей…

Господдержка для таких 
сельхозпредприятий — воз-
можность выжить, сохранить 
рабочие места.

— Сегодня мы в состо-
янии выполнить все финан-
совые обязательства перед 
всеми сельхозтоваропроиз-
водителями области, — от-
метил Михаил Бабкин.

Ещё одной существенной 
причиной задержки выплат 

субсидий стали новые пра-
вила финансирования об-
ластных программ из феде-
рального бюджета, сообщил 
на заседании и. о. руководи-
теля департамента сельско-
го хозяйства Владимир Ко-
ротеев. Если раньше деньги 
поступали в обла стной бюд-
жет из федерального и рас-
пределялись, то теперь нуж-
ную сумму (а речь идёт не 
об одном миллионе) надо 
выдать из областного бюд-
жета. Она обязательно вос-

полнится из федерального 
бюджета, но только через 
несколько дней. Эта схема 
существенно задержива-
ет выплаты субсидий. Най-
ти такие большие средства 
сразу в областном бюдже-
те сложно. Тем более, что за 
прошлый год скопился се-
рьезный долг по инвестици-
онным кредитам (и это толь-
ко в сельском хозяйстве) — 
380 млн. рублей.

Стоит отметить, что пер-
вое соглашение с Минсельхо-

зом по выделению субсидий 
сельхозтоваропроизводите-
лям было подписано в на-
чале года. Некоторые пред-
приятия уже получили го-
споддержку: за этот период 
было выделено 180 млн. руб-
лей субсидий из федераль-
ного бюджета и 67, 3 млн. 
рублей из областного. В на-
чале мая подписано второе 
соглашение. Сельхозпред-
приятия продолжат полу-
чать субсидии.

На заседании комитета 

были рассмотрены и дру-
гие важные вопросы, в том 
числе о внесении измене-
ний в региональные зако-
ны «О служебных наделах 
на территории Орловской 
области» и «Об отдельных 
правоотношениях, связан-
ных с предоставлением в 
собственность гражданам 
земельных участков на тер-
ритории Орловской обла-
сти».

Также участники засе-
дания комитета обсудили 
новые назначения в пра-
вительстве области. В обла-
стной Совет народных де-
путатов поступило обраще-
ние врио губернатора Ор-
ловской области Вадима 
Потомского о согласовании 
назначения на должность 
первого заместителя губер-
натора и председателя пра-
вительства Орловской обла-
сти Александра Бударина 
на должность заместителя 
губернатора и председате-
ля правительства Орлов-
ской области — руководи-
теля аппарата губернатора 
и правительства Орловской 
области Вадима Соколова. 
Кандидатуры вопросов не 
вызвали и будут рекомен-
дованы облсовету.

Без господдержки не останутся

Коллектив БУЗ Орловской области «Детская областная кли-
ническая больница имени З. И. Круглой» глубоко скорбит по 
поводу безвременной кончины врача-педиатра 

ПЛАХОВОЙ 
Альбины Ивановны 

и выражает глубокое соболезнование родным и близким 
покойной.

Управление Судебного департамента в Орловской облас-
ти выражает искренние соболезнования Олегу Алексеевичу 
Арестову, администратору Советского районного суда горо-
да Орла, в связи со смертью его матери.

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ

Открытое акционерное общество «Орелоблхлеб» уведом-
ляет о том, что решением совета директоров общества от 
12 мая 2014 г. созывается годовое общее собрание акционеров 
ОАО «Орелоблхлеб».

Дата проведения собрания: 09 июня 2014 г.
Форма проведения собрания: собрание (совместное присут-

ствие акционеров).
Время начала собрания: 11.00.
Время начала регистрации участников собрания: 10.30.
Место проведения собрания: г. Орел, ул. Красноармейская, 4.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в го-

довом общем собрании акционеров: 14 мая 2014 г.
Повестка дня собрания:

1. Определение порядка ведения годового общего собрания ак-
ционеров ОАО «Орелоблхлеб».

2. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской отчетно-
сти, в том числе отчетов о прибылях и убытках (счетов прибылей и 
убытков), распределение прибыли (в том числе выплата (объявле-
ние) дивидендов) по результатам 2013 финансового года.

3. Утверждение печатного издания для публикации годовой бух-
галтерской отчетности.

4. Определение количественного состава совета директоров 
ОАО «Орелоблхлеб» и избрание его членов.

5. Избрание членов ревизионной комиссии ОАО «Орелоблхлеб».
6. Утверждение аудитора ОАО «Орелоблхлеб».
7. Определение количественного состава счетной комиссии и 

избрание ее членов.
С информацией (материалами), подлежащей предоставлению 

акционерам при подготовке к проведению внеочередного общего 
собрания акционеров, можно ознакомиться в рабочие дни начи-
ная с 15 мая 2014 г. по 08 июня 2014 г. по адресу: г. Орел, ул. Крас-
ноармейская д. 4, с 09.00 до 17.00.

Каждый акционер ОАО «Орелоблхлеб», прибывший на годовое 
общее собрание акционеров, должен иметь при себе документ, удо-
стоверяющий личность.

Представитель акционера помимо вышеназванного документа 
должен иметь также доверенность, содержащую сведения о пред-
ставляемом и представителе, предусмотренные ст. 57 ФЗ «Об ак-
ционерных обществах», и оформленную в соответствии с требо-
ваниями п. 4, 5 ст. 185 ГК РФ либо удостоверенную нотариально.

Закрытое акционерное общество «Орелагролизинг» сооб-
щает о проведении очередного общего годового собрания ак-
ционеров 11 июня 2014 г. в 12 часов по адресу: г. Орел, ул. Север-
ная, 9 (офис ЗАО «Орелагролизинг»).

Форма проведения собрания: совместное присутствие.
Время начала регистрации лиц, участвующих в общем со-

брании: 11.30.
Повестка дня:

1) Отчет генерального директора о финансово-хозяйственной 
деятельности общества за 2013 год. Утверждение отчета.

2) Отчет о годовой бухгалтерской отчетности за 2013 год. Утверж-
дение отчета.

3) Отчет ревизионной комиссии. Утверждение отчета.
4) О дивидендах.
5) Избрание членов совета директоров.
6) Избрание членов ревизионной комиссии.
7) Об одобрении сделок, которые могут быть совершены в бу-

дущем отчетном году.
С документацией и информацией, необходимой при подготов-

ке к проведению очередного годового общего собрания акционе-
ров, можно ознакомиться с 20 мая 2014 г. по адресу: 302009, г. Орел, 
ул. Северная, 9, с 9.00 до 17.00.

РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ

Информационное сообщение о предстоящем 
предоставлении в аренду земельных участков 

для ведения сельскохозяйственного производства
В соответствии со ст. 34 Земельного кодекса РФ от 25 октября 

2001 года № 136 ФЗ, ст. 6, 8 Закона Орловской области от 5 июня 
2003 года № 331–03 «Об обороте земель сельскохозяйственного 
назначения в Орловской области» администрация Хотынецкого 
района Орловской области извещает о предстоящем предоставле-
нии в аренду следующих земельных участков, предназначенных 
для сельскохозяйственного производства, из земель сельскохозяй-
ственного назначения, расположенных по адресу: Орловская об-
ласть, Хотынецкий район, Алехинский сельсовет:

- земельный участок общей площадью 10 га, примыкает с севе-
ро-западной стороны к д. Большое Юрьево Хотынецкого района;

- земельный участок общей площадью 17,5 га, примыкает 
с юго-восточной стороны к д. Ключевая Хотынецкого района.

За дополнительной информацией о земельных участках, предо-
ставляемых в аренду, а также с заявками обращаться в администра-
цию Хотынецкого района по адресу: Орловская область, пгт Хоты-
нец, ул. Ленина, д. 40, или по телефону 8 (48642) 2–17–65 в течение 
одного месяца с момента опубликования настоящего объявления.

В соответствии с п. 10 ст. 13.1 ФЗ № 101-ФЗ «Об обороте земель сель-
скохозяйственного назначения» ООО «РегионГеоПроект» извещает 
собственников земельных долей о необходимости согласования 
проекта межевания земельного участка.

Заказчик работ: ЗАО «Орелагроюг», адрес: Орловская область, 
г. Орел, набережная Дубровинского, д. 70, лит. А, пом. 4а.

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Пер-
шукова Ольга Анатольевна, квалификационный аттестат № 57–10–12, 
почтовый адрес: 302009, г. Орел, ул. Л. Толстого, 2а, пом. 2, тел. (4862) 
71–76–78, e-mail: regiongeoproekt@yandex.ru.

Кадастровый номер исходного земельного участка: 
57:19:0000000:143, адрес: Орловская область, Верховский район, Конь-
шинское с/п, СПК «Заря».

Ознакомиться с проектом межевания можно по адре-
су: г. Орел, ул. Л. Толстого, 2а, пом. 2, в рабочие дни с 9.00 до 12.00 
и с 13.00 до 18.00.

Заинтересованные лица могут направлять свои обоснованные воз-
ражения относительно размера и местоположения границ выделяемо-
го в счёт земельной доли или земельных долей земельного участка в 
тридцатидневный срок с момента опубликования извещения по адре-
су: 302009, г. Орел, ул. Л. Толстого, 2а, пом. 2.

МЕЖЕВАНИЕ

Анна БОРЩ

Как выращивать 
достойные урожаи такой 
сложной культуры, как 
сахарная свёкла не в 
самых подходящих 
для этого почвенно-
климатических условиях? 
Своим опытом делится 
лучшее свеклосеющее 
хозяйство России — 
ООО «Отрадаагроинвест».

Сельхозпредприятие ра-
ботает на территории наше-
го региона почти 10 лет. Его 
сельхозугодья располагают-
ся в трех районах области: 
кроме Мценского, ещё в Ор-
ловском и Корсаковском. 
Общая площадь пашни со-
ставляет 43 тыс. га.

Посевы сахарной свёклы 
ООО «Отрадаагроинвест» 
занимают пятую часть всех 
посевов этой культуры в об-
ласти — только во Мценском 
районе эта компания имеет 
9,4 тыс. га свёклы. А средняя 
урожайность по итогам про-
шлого года составила чуть 
более 400 центнеров кор-
неплодов с гектара. Это от-
личный показатель (сред-
ний по области — 420 ц/га).

— И это при том, что во 
Мценском районе преобла-
дают кислые почвы, — под-
черкивает начальник от-
дела систем земледелия и 
агротехнологий областно-
го департамента сельского 
хозяйства Ирина Гурино-
вич. — Если предваритель-
но не провести их нейтра-
лизацию, урожаи свёклы бу-
дут невелики.

Предприятие создает все 

условия для получения хо-
роших урожаев. И в первую 
очередь — вывозит на свои 
поля дефекат (отход сахарно-
го производства, который ис-
пользуется в качестве извест-
ковых удобрений и служит 
хорошим раскислителем). 
Также сельхозпредприятие 
соблюдает четырехпольный 
севооборот, который бла-
гоприятно воздействует на 
почву — выращивает на сво-
их полях озимую пшеницу, 
яровой ячмень, сою и куку-
рузу на зерно.

Посевные работы «От-
радаагроинвест» успешно 
завершило: посеяно свыше 
11 тыс. га сахарной свеклы, 
столько же ярового ячменя, 
7,5 тыс. га озимой пшеницы, 
чуть более 5 тыс. га сои и бо-
лее 2,6 тыс. га кукурузы на 
зерно. Уже появились пер-
вые всходы всех культур. И 
сегодня ведется активный 
уход за посевами.

— Первую гербицидную 
и фунгицидную обработку 
озимой пшеницы провели, 
а также два раза внесли под-
кормку, — рассказывает ге-
неральный директор ООО 
«Отрадаагроинвест» Татья-
на Сивачева. — Сейчас нача-
ли обработку посевов яро-
вого ячменя и сахарной свё-
клы против сорняков.

В процессе выращивания 
сладких корнеплодов — это 
важнейшая процедура. Как 
поясняют специалисты, са-
харная свёкла — одна из са-
мых чувствительных к за-
сорению культур. Она наи-
более уязвима в первые пе-
риоды своего развития, до 

фазы смыкания рядков. Это 
связано с тем, что свёкла не 
может конкурировать с сор-
ными растениями из-за дли-
тельного периода всходов. 
К тому же Мценский — са-
мый северный район обла-
сти, то есть здесь более позд-
ний период вегетации расте-
ний обу словлен еще и клима-
тическими условиями.

— Раньше для борьбы 
с сорняками на этом эта-
пе развития культуры ис-
пользовался только ручной 
труд, — рассказывает Ирина 
Гуринович. — Теперь суще-
ствует большой набор пре-
паратов для химической об-
работки посевов.

Этот способ позволяет 
наиболее эффективно бо-
роться с сорняками, а ис-
пользование современной 
сельхозтехники — проводить 
необходимые работы бы-
стро, в более сжатые сроки.

В этом плане «Отрада-
агроинвест» не стоит на ме-
сте. Каждый год здесь при-

меняются различные ва-
рианты схем защиты и, что 
не мене важно, подкорм-
ки. Не стал исключением 
и этот год: привезли опыт-
ные образцы микроудобре-
ний из Польши, Казахстана, 
где очень высокий уровень 
развития свеклосеющих хо-
зяйств. А ведь правильный 

выбор подкормки сказыва-
ется не только на урожайно-
сти культур, но и на состоя-
нии почв.

На приобретение совре-
менной сельхозтехники 
только в прошлом году ин-
вестиции предприятия со-
ставили 301 млн. рублей. А 
работу одного из последних 
приобретений — самоход-
ного опрыскивателя Case — 
продемонстрировали на од-
ном из своих полей.

Чудо-машина на высоких 
узких колесах, с шириной 
захвата обрабатываемой 
поверхности более 27 ме-
тров, с регулировкой часто-
ты импульса и количества 
разбрызгиваемого матери-
ала обрабатывает в день до 
600 гектаров. В бригаде ра-
ботают сразу несколько че-
ловек — на подвозе воды и 
на подвозе средств защиты.

Обработка ведется в ос-
новном в вечернее время 
и даже ночью. Ведь прово-
дить ее в жару, в сырую по-
году, при сильном ветре ни 
в коем случае нельзя. Несо-
блюдение этих правил мо-
жет нанести серь езный вред 
как урожаю, так и окружаю-
щей среде.

Но судя по результатам, 
«Отрадаагроинвест» яв-
ляется лучшим свеклосе-
ющим хозяйством России 
(2011 год), лидером свекло-
сахарного подкомплекса 
России (2012 год), лидером 
свеклосахарного подком-
плекса Таможенного сою-
за (2012 год) — они успеш-
но справляются со своей ра-
ботой.

Отрада 
Мценского района

На приобретение современной 
сельхозтехники только 
в прошлом году инвестиции 
предприятия составили 
301 млн. рублей.
 

Екатерина АРТЮХОВА

Больше двух часов 
орловцы, приглашенные 
15 мая на празднование 
Международного дня 
семьи, рассказывали 
о своих судьбах и 
обменивались секретами 
благополучной 
супружеской жизни. 
Мероприятие прошло 
в одном из ресторанов 
города.

2014 год в России объяв-
лен Годом культуры, именно 
поэтому на торжественный 
прием пригласили семьи, 
для которых слово «куль-
тура» — не пустой звук, а 
смысл жизни. На праздник 
пришли супруги, занимаю-
щиеся различными видами 
творческой деятельности, а 
также воспитывающие ода-
ренных детей.

— Этим праздником мы 
призываем обратить все-
общее внимание на то, что 
семья как основной эле-
мент общества была и оста-
ется хранительницей ду-

ховно-нравственных цен-
ностей, национальной 
культуры и исторической 
преем ствен ности поколе-
ний, — отметила начальник 
отдела загса по г. Орлу Татья-
на Степина. — Благодаря се-
мье крепнет и развивается 
государство, растет благосо-
стояние народа. Не случайно 
в городском отделе загса ви-
сит лозунг «Крепка семья — 
крепка держава!»

Поздравить семьи  с 
праздником пришли и.о. 
заместителя губернатора, 
руководитель блока соци-
ального развития Олег Ре-
вякин, первый заместитель 
председателя облсовета Ми-
хаил Вдовин, уполномочен-
ный по правам ребенка в ре-
гионе Владимир Поляков, 
начальник управления заг-
са Орловской области Люд-
мила Сазина и представите-
ли городской власти.

— Собирать вместе ор-
лов ских супругов в Между-
народный день семьи стало 
у нас в регионе доброй тра-
дицией! — поздравляя со-

бравшихся, сказал Олег Ре-
вякин. — В этом году в нашем 
дружеском кругу царит осо-
бая атмосфера любви, тепла 
и вдохновения. Здесь собра-
лись не простые люди, а оду-
хотворенные и возвышен-
ные, умеющие в любом явле-
нии разглядеть прекрасное. 
То, что вы воспитываете де-
тей, с малых лет развивая в 
них творческую жилку, обя-
зательно вернется к вам сто-
рицей. Кто знает, может, че-
рез несколько лет ваши дети 
прославятся не только в Рос-
сии, но и далеко за ее преде-
лами. Желаю вам огромно-
го терпения, счастья, мира 
и благополучия!

За чаепитием орловские 
супруги рассказывали го-
стям истории своей жизни, 
делились радостями и не-
взгодами, знакомили друг 
друга с детьми.

Интересная судьба у мно-
годетной семьи Маршалки-
ных. У Натальи и Сергея ше-
стеро детей. Трое из них за-
нимаются музыкой. Дочь 
Аня учится в хоровой школе 

по классу скрипки, сын Мак-
сим — по классу фортепиа-
но, а сын Андрей с удоволь-
ствием ходит на пение в го-
родской Дворец творчества.

— Мы пришли к выводу, 
что в детях нужно воспиты-
вать прекрасное с раннего 
возраста! — говорит глава се-
мьи Сергей Валентинович, 
который, кстати, тоже имеет 
творческую профессию — он 
работает телеоператором. — 
Я безмерно счастлив, когда 
вечером в зале собирает-
ся вся семья — шум стоит 
страшный, малыши резвят-
ся, старшие дети репетируют 
музыкальное домашнее за-
дание, жена пытается всех 
утихомирить. Из этих мело-
чей и складывается семей-
ный уют. Я искренне раду-
юсь, глядя на них. Дети и в 
школе отлично учатся, не-
смотря на занятость.

Нет свободной минут-
ки и у троих детей, кото-
рые воспитываются в се-
мье Настепаниных. Для ре-
бят главным примером для 
подражания являются ро-

дители. Глава семьи Все-
волод Борисович работа-
ет в школе № 6 учителем 
изо, черчения и техноло-
гии, а его супруга Марина 
Владимировна — фотоху-
дожник. Старшая дочь На-
степаниных Маша окон-
чила музыкальную шко-
лу по классу фортепиано, 
а сейчас занимается лег-
кой атлетикой, ее младшая 
сестра тоже окончила му-
зыкалку, а теперь учится 
в школе изобразительных 
искусств. А младший брат 
девочек Паша занимается 
спортом в ДЮСШ № 3.

— Их день расписан по 
минутам! — с гордостью го-

ворит Марина Владимиров-
на. — Зато домой дети при-
ходят с горящими глазами и 
бьющими через край эмо-
циями. Мы с мужем видим, 
что ребята растут умными, 
любознательными, честны-
ми и добрыми.

Поздравления семей со-
провождались выступлени-
ями орловских артистов.

Кстати, почти все пригла-
шенные семьи сами высту-
пали перед гостями празд-
ника. Они исполняли народ-
ные танцы, играли на му-
зыкальных инструментах, 
исполняли песни о любви, 
дружбе и о счастливой се-
мейной жизни.

Семейное чаепитие
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НОВОСТИ

И снова 
«Троицкие 
хороводы»
Александр САВЧЕНКО

8 июня в Орловском Полесье состоится 
традиционный XV международный фольклорный 
праздник «Троицкие хороводы».

Удивительный праздник культур братских на-
родов берет свое начало в 1999 году. И с каждым 
годом число его почитателей и участников неиз-
менно растет. Не станут исключением и «Троиц-
кие хороводы — 2014».

На Орловщину, в жемчужину нашего края — Ор-
ловское Полесье, съедутся лучшие творческие кол-
лективы и народные мастера из соседних областей 
и государств. И задача хозяев — сделать все, чтобы 
гости полностью прочувствовали радушие и знаме-
нитое орловское гостеприимство. За спокойствие 
и безопасность на время праздника будут отвечать 
полицейские из Орла и Хотынца.

Сотрудники МЧС региона будут контролиро-
вать водоемы, у которых любят отдыхать много-
численные гости.

Как всегда, будет работать город мастеров, где 
можно не только ознакомиться, но и приобрести 
поделки народных умельцев.

Новшеством нынешнего праздника станет боль-
шая программа для самых маленьких: их будут раз-
влекать артисты в костюмах любимых сказочных 
героев, а также ребят ждут веселые игры и конкур-
сы с подарками.

Украшением праздника станет, конечно же, боль-
шой гала-концерт, в котором выступят лучшие пев-
цы и танцевальные коллективы. И среди них — 
знаменитые казачьи ансамбли «Цветень» из Орла 
и «Волюшка» из Новосиля.

Новоселье
ветеранов
Ирина ФИЛИНА

Сосковские ветераны войны получают новые 
квартиры.

В соответствии с реализацией федеральных це-
левых программ, в том числе президентских указов, 
49 ветеранов и участников Великой Отечественной 
войны и солдатских вдов Сосковского района улуч-
шили свои жилищные условия. Кто-то с помощью 
компенсационных выплат приобрёл жильё в Орле, 
а кто-то не захотел покидать родные места, потра-
тив средства на благоустройство имеющихся ква-
дратных метров.

— Можно сказать, что в нашем районе уже все 
ветераны войны обеспечены жильём, — говорит 
председатель районного совета ветеранов войны, 
труда и правоохранительных органов Михаил Сил-
кин. — Только документы двух солдатских вдов на-
ходятся сейчас на стадии оформления.

«Полиция 
на страже детства»
Александр РОМАНОВ

В рамках общероссийской акции с таким 
названием в региональном УМВД была 
организована работа детского телефона доверия.

17 мая с 10 до 16 часов в УМВД по специально 
выделенному телефону принимались звонки от 
несовершеннолетних и их родителей по вопро-
сам семейных отношений, воспитания детей, дей-
ствия уголовного и административного законода-
тельства. На все интересующие орловцев вопросы 
свои компетентные разъяснения давали началь-
ник УМВД по Орловской области Юрий Савенков, 
уполномоченный по правам ребенка, сотрудники 
ПДН, представители соцзащиты области и управ-
ления образования, члены общественного совета 
при УМВД по региону.

Всего на детский телефон доверия поступило 16 
звонков. Подростков интересовали вопросы, каса-
ющиеся возраста наступления уголовной и адми-
нистративной ответственности, время, с которого 
в области начинает действовать комендантский час. 
Родителей преимущественно волновали вопросы 
воспитания детей и обеспечения их безопасности.

К слову, за четыре месяца текущего года в ОВД 
было доставлено 284 подростка. С начала года в от-
ношении несовершеннолетних было совершено 
218 преступлений, большая часть из которых — 
неуплата алиментов.

С ветерком 
не получилось
Роман ПОЛЫНКИН

Житель Краснозоренского района угнал машину, 
чтобы не идти домой пешком.

Как выяснило следствие, изрядно выпив со зна-
комыми в соседней деревне, 24-летний мужчина 
отправился к себе домой, ему надо было пройти 
десять километров. Минуя по пути д. Дунаевку, он 
заметил припаркованную возле одного из домов 
«Волгу», которая по стечению обстоятельств ока-
залась открытой. Решив доехать до дома с ком-
фортом, молодой человек завел машину с помо-
щью отвертки, которую нашел в салоне, и дви-
нулся в путь.

Однако прокатиться с ветерком у него не по-
лучилось. Через несколько километров в машине 
кончился бензин. Мужчине пришлось бросить ее 
на проселочной дороге и продолжить путь пеш-
ком. Брошенный автомобиль и помог полицей-
ским выйти на след подозреваемого.

Машину вернули владельцу. Решается вопрос 
о возбуждении уголовного дела.

Дмитрий ЦЫБАКОВ

Вышел очередной, 
71-й номер журнала «Истории 
русской провинции». Он носит 
название «На Кривцовском 
рубеже».

В очередной раз Россия от-
метила годовщину Великой По-
беды. В Москве и Севастополе 
состоялись грандиозные воен-
ные парады, прошли многоты-
сячные митинги и чествования 
ветеранов, над городами-геро-
ями взвились огненные вих-
ри салютов. Звучали призывы 
помнить цену победы, чтить 
историческую память и воспи-
тывать патриотизм. Последняя 
тема, как показывают события 
на Украине и в Новороссии, как 
никогда актуальна. Как полу-
чилось, что правнуки победи-
телей, когда-то не деливших 
себя на русских и украинцев, 
вдруг попрали память о три-
умфе 1945-го? Почему украин-
ская молодежь, по большей ча-
сти говорящая и думающая на 
русском языке, оказалась увле-
чена идеями, которые еще два-
три десятилетия назад вызы-
вали оторопь у большинства 
украинцев?

Выходит, что сохранение 
подлинного знания о Великой 
Отечественной войне в насто-
ящих условиях — это не толь-
ко и не столько научная зада-
ча, но и задача политическо-
го и идеологического характе-
ра. Старания расплодившихся 
зарубежных фондов и непра-
вительственных организаций, 
многие из которых делают став-
ку на перекодирование исто-
рической памяти русского на-
рода, должны встретить адек-

ватный ответ со стороны всех 
тех, кому дорога память о по-
беде над нацизмом. Для этого 
не нужно каких-то изощрен-
ных пропагандистских усилий. 
Достаточно прямо и честно ве-
сти речь о подлинной цене по-
беды, в том числе и боевых де-
лах, гремевших именно там, где 
сейчас живет и постигает окру-
жающий мир наш молодой со-
временник.

Поэтому понятен интерес, 
который вызвал среди обще-
ственности нашей области вы-
ход в свет историко-патрио-
тического сборника «На Крив-
цовском рубеже», выпущенно-
го под редакцией кандидата 
исторических наук, доцента 
Орловского института искусств 
и культуры А. И. Перелыгина. 
Сборник посвящен одной из 
малоизвестных страниц во-
енных действий на Орловщи-
не — Болховско-Мценской на-
ступательной операции фев-
раля — июня 1942 г. Тогда во-
йска 61-й и 3-й армий в ходе 
общего наступления Западно-
го и Брянского фронтов пыта-
лись прорваться к Орлу с севе-
ра, через укрепленный район 
немцев Кривцово — Чегодае-
во — Городище.

Несмотря на упорство со-
ветских воинов, наступаю-
щие понесли большие потери 
и не смогли добиться общего 
успеха. Недостаточная подго-
товка операции объяснялась 
многими причинами. Здесь 
и давление высокого полити-
ческого руководства на воен-
ных, вызванное стремлени-
ем изгнать неприятеля из со-
ветских пределов еще зимой 
1942 года. Здесь и недостаток 
опыта командования — от Вер-

ховного главнокомандующе-
го до командира отделения—  
по организации современно-
го боя. Ситуацию лучше всего 

проясняют строки из прика-
за командующего Западным 
фронтом Жукова. Многократ-
но ошельмованный либераль-

ными псевдоисториками буду-
щий маршал Победы в ту пору 
без обиняков указывал своим 
подчиненным: «Если вы хоти-
те, чтобы вас оставили в зани-
маемых должностях — прекра-
тите преступные атаки в лоб на 
укрепления противника…». Од-
нако даже в тех суровых усло-
виях советский солдат делал 
все возможное, чтобы испол-
нить свой долг, чтобы прибли-
зить победу. Тем самым готови-
лись предпосылки для разгро-
ма немецко-фашистских войск 
в будущих сражениях Орлов-
ско-Курской дуги.

Действия советских вой-
ск в окрестностях Болхова 
и сегодня вызывают интерес 
приверженцев отечественной 
истории и поискового дви-
жения. Посвященный тем со-
бытиям сборник отличается 
оригинальностью компози-
ции: в него включены и мате-
риалы исследований военных 
историков разных лет, и ито-
ги деятельности поисковых от-
рядов, и личные впечатления 
участников работ по увекове-
чению памяти советских во-
инов. Здесь мы узнаем, какой 
отклик вызывают бои на Крив-
цовском рубеже в душах мо-
лодых орловцев — студентов 
и школьников, ставших участ-
никами общественного патри-
отического движения.

Выход сборника, несомнен-
но, стал явлением в культур-
ной жизни региона, и заслуга 
в этом принадлежит его авто-
рам-составителям. Среди них 
хотелось бы отметить пре-
жде всего А. И. Перелыгина. 
Впервые к теме кривцовских 
боев он обратился еще в на-
чале 1970-х годов. Совмест-

но с Н. И. Анохиным, бывшим 
начальником артиллерии 8-й 
гвардейской Панфиловской ди-
визии, им была подготовлена 
к изданию книга «Ради жиз-
ни на земле» (издана в 1974 г.), 
которая стала первой попыт-
кой освещения истории Бол-
ховско-Мценской операции.

Переработанные и допол-
ненные материалы того изда-
ния широко использовались 
и в настоящем сборнике. По-
мимо них на страницах изда-
ния изложена история созда-
ния Кривцовского мемориа-
ла, а также представлен обзор 
деятельности поискового дви-
жения, развернувшегося в ме-
стах былых сражений.

Заслуживают внимания 
лаконичные, но полные кон-
кретики отчеты лидеров по-
исковиков Н. В. Морозовой 
и Е. В. Родина, описываю-
щих вклад отряда студентов 
ОГИИК «Факел» в восстанов-
ление памяти о павших совет-
ских воинах. О делах отрядов 
«Безымянный солдат» и «Ро-
дина», созданных на базе Ор-
ловского филиала Российской 
академии народного хозяйства 
и государственной службы при 
Президенте РФ, повествует их 
координатор — заведующий 
музеем филиала Н. А. Андре-
ев. Настоящий подвижник па-
триотической работы Нико-
лай Анатольевич Андреев об-
ладает большими познаниями 
в истории боев Великой Отече-
ственной войны в орловском 
крае. И добыто это знание не 
в тиши библиотечных залов, 
а в полевых экспедициях и по-
ходах по местам боев. Его дея-
тельность всемерно поддержи-
вается преподавателями и сту-
дентами Орловского филиала 
президентской академии.

Отрадно, что к обществен-
ному движению активно при-
общаются не только студенты, 
но и учащиеся орловских школ. 
Лучшей оценкой его вклада 
в патриотическое воспитание 
могут служить слова учащего-
ся средней школы № 2 Андрея 
Талдыкина, приведенные на 
страницах книги: «Мы ценим 
нашу историю и помним сво-
их предков».

Сохранение подлинного знания 
о Великой Отечественной войне 
в настоящих условиях — это 
не только и не столько научная 
задача, но и задача политического 
и идеологического характера.

Звучат стихи Пушкина, 
Тургенева, Фета; плещут 
страстью слова Тимофея 
Грановского о любви к девушке 
Лизе, которая на одиннадцать 
лет его моложе, но отвечает 
его призыву — боже, как 
знакомо, ново и чудно.

Юрий ОНОПРИЕНКО

Мы, старики, мало видим 
Орёл вечером. Вечер — 
время молодых, ярких 
пар. И вот — вечер 
в музее.

Девочки-институтки , 
обычно жующие «Орбит» 
без сахара, вдруг одевают-
ся в платья девятнадцато-
го века и превращаются в 
принцесс.

Не беда, что мы все по-
томки крепостных, моло-
дость преображает и воз-
вращает чарующее время, 
глаза у людей всё те же меч-
тательно-голубые, улыбки 
яблочно-румяные.

День ночного музея по-
началу вызывал скепсис: 
мол, искусственное заим-
ствование и прочее. Сейчас 
оказалось — он великолеп-
ный повод для девушек на-
рядиться. Старинные пла-
тья востребованы.

Второкурсницы институ-
та культуры, ещё не утом-
лённые высшим образо-
ванием, с удовольствием 
демонстрируют момент 
столоверчения  (точнее, 
спиритизма, своим зазер-
кальем весьма привлекав-
шего Фета и Грановского).

Дамочка, ждущая неве-
домого пока офицера-ка-
валера, заманчиво помахи-
вает игривым веером; две 
дивы в старинных одеяни-
ях возле забытого музей-
щиками у стены современ-
ного велосипеда тоже ожи-
дают кого-то вековечно же-
ланного.

Всё это в музее Гранов-
ского с субботы на воскре-
сенье. Жарко по-майски, 
рюши мешают, девушкам 
хочется раскинуть руки 
и закружиться в танце.

Музыка тихая, задумчи-
вая, скрипичная. Именно 
из тех времён, когда гита-

ру, считавшуюся вульгар-
ной забавой цыган и раз-
номастной площадной чер-
ни, и близко не пускали на 
чопорные светские вечера.

Философ Грановский по 
утрам являлся на лекции 
весьма утомлённым. Ин-

ститутки думали, что он 
всю ночь размышлял над 
умными  фразами. Дуд-
ки! Он всю ночь танцевал 
с юными дамами.

Молодой лунный серп 

освещает наивную младен-
ческую майскую прозелень. 
Пары выходят в старинный 
купеческий сад, обрамлён-
ный золотыми одуванчи-
ками, кружатся в вальсе — 
это возвращение в поза-
прошлый век.

Весь вечер  посвящён 
прошлому. Дивному, полу-
забытому. Заведующая му-
зеем Тимофея Грановского 
Анжела Николаевна Черны-
шова вместе с заведующей 

музеем писателей-орлов-
цев Ларисой Михайловной 
Маричевой проводит экс-
курсии для гостей.

Гости  чувствуют не-
повторимость ночи, они 
особенно  внимательны 
и  духовно  восприимчи-
вы. Звучат стихи Пушки-
на, Тургенева, Фета; пле-
щут страстью слова Тимо-
фея Грановского о любви 
к девушке Лизе, которая 
на одиннадцать лет его мо-
ложе, но отвечает его при-
зыву — боже, как знакомо, 
ново и чудно.

И всё это в волшебный 
вешний вечер, что так не-
весом, так скоротечен.

Буквально  через  не-
сколько дней мы все будем 
думать: «Был ли май? За-
чем так незаметно исчез? 
Куда ушёл?»

Да вот он — в орловском 
музее Тимофея Грановско-
го, в его уютном саду, в мо-
лодом лунном свете.

Иван ФЕДОРОВСКИЙ

14 мая в Брянске прошли 
V Тихановские чтения. 
В работе этой научно-
практической конференции 
принимал участие 
корреспондент «Орловской 
правды».

— Конференция носит имя 
первого краеведа города Брян-
ска Павла Тиханова, — расска-
зывает завотделом Брянской 
областной научной универ-
сальной библиотеки Ольга Го-
релая. — В ее работе участвуют 
историки, краеведы, духов-
ные лица, музейные, архивные 
и библиотечные работники.

От Орловской области в ра-
боте конференции участвова-
ли и. о. директора Орловского 
Дома литераторов Алексей Кон-
дратенко и корреспондент на-
шей газеты Александр Алоян.

В своем докладе Алексей 
Кондратенко рассказал об 
истории партизанской печати 
в годы Великой Отечественной. 
В ее становлении на Брянщине 
участвовали корреспонденты 
«Орловской правды» Николай 
Коротков и Павел Гапонов. Га-
зеты в партизанских отрядах 
издавались с большими труд-

ностями: не было полиграфи-
ческой базы, не хватало бума-
ги, шрифтов. Доходило до того, 
что газеты даже «печатали» на 
бересте. Со временем советско-
му командованию удалось на-
ладить производство портатив-
ных типографий — их достав-
ляли в партизанские форми-
рования с помощью авиации.

Александр Алоян в своем до-
кладе рассказал о неизвестных 
фактах из истории 1-й Клетнян-
ской партизанской брига-
ды, действовавшей в годы во-
йны на Орловщине, которые 
ему удалось узнать от бывшей 
разведчицы этой партизан-
ской бригады Анны Минако-
вой (материал «Память без гра-
ниц», опубликованный в «Ор-
ловской правде» 27.11.2012 г.). 
Участникам конференции так-
же был показан фрагмент виде-
озаписи, на которой Анна Ми-
накова делится своими воспо-
минаниями.

В завершение конференции 
ее организаторы поблагодари-
ли гостей из Орла за приезд, ин-
тересные доклады, а также под-
держали предложение Алексея 
Кондратенко создать единую 
базу данных с образцами пар-
тизанской печати.

Учиться 
у Шемякина
лександр СЕРГЕЕВ

Один из выдающихся 
творцов современности — 
художник и скульптор 
Михаил Шемякин приезжает 
преподавать в Россию.

Мэтр набирает курс в Во-
ронежской академии ис-
кусств.

Михаил Шемякин — худож-
ник, философ, гуманист — на-
чинал в 60-е годы прошлого 
века, но всегда оставался но-
ватором в искусстве. Теперь 
у всех желающих, в том числе 
и у орловцев, появилась уни-
кальная возможность пройти 

курс обучения по специаль-
ности «Станковая живопись» 
у большого мастера.

— Учитель должен учить 
не только ремеслу, но и жиз-
ни, мировоззрению. В этом 
отношении более универ-
сального художника, который 
принадлежит к шестидесят-
никам, я не знаю, — объяснил 
нашей газете приглашение 
Шемякина ректор академии 
искусств Эдуард Бояков.

23 мая в 17.00 и 24 мая 
в 11.00 в Воронежской ака-
демии искусств состоятся 
встречи абитуриентов с Ми-
хаилом Шемякиным.

Дом, обласканный Дом, обласканный 
лунойлуной

Орловцы 
на Тихановских 
чтениях

Трагедия и доблесть 
Орловщины
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